
промышленность

работке твердотопливных двигателей и других 
компонентов для баллистических и крылатых ра
кет. В начале декабря генеральный директор АО 
Владимир Шатров рассказал в интервью «Новому 
компаньону» о более чем двукратном росте зака
зов на предприятии в будущем году, с 6,4 млрд 
до 15 млрд руб. При этом рост произойдет не за 
счет гособоронзаказа, а за счет продукции для 
теплоэнергетического комплекса. «ГОЗ на следу
ющий год подрастет, но ненамного»,— пояснил 
господин Шатров. По его словам, гражданская 
продукция уже составляет две трети от общего 
объема продаж предприятия в 2018 году. Объем 
гособоронзаказа увеличится в следующем году 
примерно с 2,3 до 2,7 млрд руб.

Стоит отметить, что по итогам 2017 года ауди
торы предприятия прогнозировали снижение 
объема продаж по направлению ракетнокосми
ческой техники. В прошлом году, по сравнению 
с 2016м, объем продаж сократился на 650 млн 
руб. Как следует из отчета НПО, это произошло 
изза сокращения заказов по договорам с АО 
«Корпорация МИТ» и АО «Воткинский завод». В 
рамках этих соглашений «Искра» выпускает се
рийные изделия по темам «Булава30» (твердо
топливная МКБР для размещения на подводных 
лодках), «ТопольМ» и «Ярс» (твердотопливные 
МКБР наземного базирования). При этом уровень 
рентабельности продаж остается низким, по дан
ным отчета НПО — 2%.

Как говорят собеседники, знакомые с ситу
ацией в российском ОПК, сокращение заказов 
по линии «МИТ» связано с темпами реализации 
государственной программы вооружений. «На
пример, производство „Булавы“ тесно связано с 
вводом в строй ее носителей, подводных лодок 
типа „Борей“»,— пояснил источник.

Наряду с этим в 2018 году существенно уве
личился объем реализации продукции по на
правлению ГПА, который вырос с 2,23 млрд руб. 
примерно до 4 млрд руб. В итоге 2018 год, как 
говорит Владимир Шатров, предприятие закончит 
с «небольшой прибылью». Этот показатель мог 
бы быть больше, но НПО вынуждено начислять 
резервы по сомнительной дебиторской задол
женности обанкротившихся «ИскраАвигаз» и 
«ИскраЭнергетика».

«мотовилиха» вызывает кон-
курс на себя Один из крупнейших произво
дителей артиллерийских систем в стране — ПАО 
«Мотовилихинские заводы» — весной этого года 
вошел в процедуру конкурсного производства. 
Финансовые проблемы «Мотовилиха» испы
тывала последние нескольких лет, каждый от
четный период общество продолжало наращи
вать убытки. Изначально причиной этого стало 
уменьшение количества экспортных контрактов 
и снижение объема ГОЗ при низкой рентабельно
сти последнего (по данным на 2016 год — 1,6%). 
Росту убытков способствовали и штрафные санк
ции изза просроченной кредиторской задолжен
ности.

В итоге с заявлением о признании предприятия 
несостоятельным обратилось в прошлом году АО 
«ВНИИ «Сигнал», которое, как и «Мотовилиха», 

промышленность

Чем больше вариантов 
использования двигателя, 
тем больше возможностей 
для его серийного 
производства. проблемы 
на одних направлениях будут 
компенсироваться успехами 
на других
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«РефоРмы нестационаРной тоРговли  
и Рекламы будут доведены до конца»

в этом году особенно заметны результаты активных дей-
ствий муниципалитета по изменению облика Перми. всту-
пили в силу новые требования к вывескам на фасадах зда-
ний, внедряются новые схемы и подходы к размещению 
нестационарной торговли и рекламы. о том, к чему это 
должно привести, как пермские власти взаимодействуют 
с несогласными владельцами бизнеса и собственниками 
объектов и какие еще преобразования предстоят, расска-
зал первый замглавы администрации Перми виктор агеев. 

– администрация уже запу-
стила в работу новую схему раз-
мещения нестационарных тор-
говых объектов (нто), провела 
ряд аукционов. какова «идео-
логия» новой схемы и каких ре-
зультатов ожидает муниципа-
литет?

– Реформа нестационарной 
торговли – это этап, через кото-
рый прошли либо должны будут 
пройти все российские города, 
которые претендуют на то, чтобы 
быть комфортными. Объективно 
глядя на ситуацию в Перми, мы 
понимаем, что у нас эта сфера 
тоже нуждается в преобразова-
нии. С этой целью была разрабо-
тана и летом этого года утверж-
дена схема размещения неста-
ционарных торговых объектов. 
В нее были заложены несколь-
ко принципов. Во-первых, уни-
фикация внешнего облика кио-
сков и павильонов. Администра-
ция Перми не придумывала ни-
чего нового, а реализовала те на-
работки, которые были внедре-
ны в других городах, чей опыт 
признан успешным. Во-вторых – 
специализация НТО, когда уже 
на стадии продажи места опре-
делено его назначение. И нако-
нец – корректировка дислока-
ции объектов и сокращение их 
количества в центральном пла-
нировочном районе. Мы не пол-
ностью ликвидировали павильо-
ны в центре, но оставили только 
определенные виды объектов – 
например, киоски по продаже 
газет и журналов.

– с новым подходом согла-
сились не все собственники кио-

сков и павильонов. а претензии 
владельцев вендинговых аппа-
ратов и представителей тсЖ по 
поводу запрета размещать та-
кие объекты на частных придо-
мовых территориях вылились в 
судебный процесс. какую пози-
цию занимает администрация?

– Мы считаем эти изменения 
обоснованными. Реализуя но-
вую схему, администрация сра-
зу предусмотрела, что все обя-
зательства, которые были при-
няты городом ранее по уже за-
ключенным договорам, остают-
ся в силе. То есть те объекты, в 
том числе в центре, по которым 
договоры еще действуют, досто-
ят до конца срока действия дого-
воров. Интересы предпринима-
телей никак не будут ущемлены.

Но участники процесса все-
таки должны признать, что не-
стационарный объект – это не 
недвижимость и срок его раз-
мещения ограничен периодом 
аренды земельного участка. Это 
значит, что по истечении срока 
действия договора объект с это-
го места должен «уйти». Да, су-
ществовала практика продле-
ния договоров. Но никто не гово-
рил, что эта практика вечная, она 
должна прекратиться.

Администрация также обо-
значила свою позицию по неста-
ционарным объектам, располо-
женным на частных территори-
ях, потому что изменить состо-
яние среды в городе без реше-
ния этой проблемы невозмож-
но. Особенно в центральной ча-
сти Перми, где уже сейчас зна-
чительное количество объек-

тов расположено на частных, а 
не муниципальных землях. Уста-
новили норму в правилах благо-
устройства, запрещающую раз-
мещение НТО на придомовых 
территориях. Верховный суд не-
давно поставил точку в этой дис-
куссии, признав, что такая наша 
позиция была законной. Мы хо-
тим быть предельно четко поня-
тыми – эти мероприятия будут 
доведены до конца. Городские 
власти не считают правильным 
тезис, которого придерживают-
ся некоторые владельцы НТО – 
«давайте все равно будем сто-
ять, получать штрафы и судиться 
за них». Закон есть закон.

Кроме того, речь не идет о 
тотальном запрете на киоски и 
павильоны на частных землях. 
Норма, установленная в прави-
лах благоустройства, простая и 
логичная: там, где разрешен-
ное использование земельно-
го участка допускает размеще-
ние НТО, там их можно разме-
щать. Там, где такого вида раз-
решенного использования нет, 
размещать объекты нельзя. Да, 
мы считаем, что территории 
многоквартирных жилых до-
мов, как и участки индивиду-
альных домов, для размеще-
ния киосков использовать нель-
зя. Так же как, допустим, нельзя 
из окна квартиры вести торгов-
лю, даже если это дает возмож-
ность собственнику частично 
оплатить услуги ЖКХ. Админи-
страция с уважением относится 
к позиции ТСЖ – понимаем, что 
они сдавали эти места в аренду. 
Но нам приходили обращения 
со стороны жителей домов, ко-
торые возражали против разме-
щения подобных объектов. Ис-
пользовать придомовую терри-
торию под торговлю всегда бы-
ло нельзя, просто какое-то вре-
мя за такое использование не 
наказывали.

– город реализует схожую 
политику и в отношении наруж-
ной рекламы. Что изменится в 

этой сфере, кроме значитель-
ного сокращения числа реклам-
ных конструкций?

– Схему размещения ре-
кламных конструкций город раз-
работал в соответствии с требо-
ваниями закона о рекламе, по-
следний ее раздел был утверж-
ден в сентябре 2018 года. Пяти-
летние договоры на размеще-
ние наружной рекламы закан-
чиваются в конце декабря, затем 
эти места будут выставлены на 
торги. Ожидаем увеличения до-
ходов бюджета, примерно по-
нимаем сумму начальных цен – 
это около 95 млн руб., но рассчи-
тываем, что цена продажи будет 
выше.

Количество мест в схеме 
действительно уменьшится ис-
ходя из того, что в центральном 
планировочном районе должна 
остаться только реклама мало-
го и среднего формата, а боль-
шие рекламные конструкции 
из центра должны уйти. Кроме 
того, не будет конструкций, ко-
торые перестали соответство-
вать ГОСТу, это в первую оче-
редь транспаранты-перетяжки. 
Но я хочу особо подчеркнуть, что 
и схема размещения рекламы, 
и схема НТО – это «подвижные» 
документы. На всех встречах с 
бизнесом говорим: если мы уви-
дим, что все места расторгова-
ны и при этом есть потребность в 
дополнительных местах (приоб-
ретенных на аукционе), мы гото-
вы дополнять обе схемы. Кроме 
того, администрация будет ис-
ключать из схемы те места, кото-
рые оказались нераспроданны-
ми на торгах, возможно – заме-
няя их более востребованными 
позициями.

– какие еще изменения 
ожидаются в облике города?

– Планируем реализовать 
масштабные проекты комплекс-
ного благоустройства, в том чис-
ле в рамках подготовки к 300-ле-
тию Перми. Речь идет и о цен-
тральном планировочном рай-
оне, и о других территориях го-
рода. Перечень объектов обши-
рен, он кардинально преобра-
зит лицо города. Именно прин-
цип комплексного благоустрой-
ства улиц, включая реновацию 
фасадов, позволит достичь се-
рьезного визуального эффек-
та. Уже сейчас разрабатываем 
мастер-план городской подсвет-
ки. В результате главные улицы 
и доминанты города получат ар-
хитектурную подсветку – это то-
же заметно повлияет на облик 
Перми. Новую концепцию под-
светки мы начнем внедрять с 
2019 года.


